



# LA INFORMACION

Teléfono 6-43 y 6-44 en la redacción y Redacción  
Teléfono 6-43 en la Administración y Talleres

44, Urbietta, 44

TARIFA DE SUSCRIPCIÓN  
Un año, 10,00 ptas. Un trimestre, 4 ptas.  
Un mes, 1,00 ptas. Un semestre, 5 ptas.

Año V

San Sebastián, lunes 12 de Enero de 1920

Número 1.196

## Puerto de Pasajes - Unión Artesana -

A LOS OBREROS INSCRIPTOS EN EL REGISTRO DE LA ASOCIACION PATRONAL.

Habiéndose acordado reanudar el trabajo en el puerto, hoy, lunes, a las once de la mañana, se ruega a los obreros inactivos que se presenten a esa hora en las oficinas de la Asociación, en Pasajes, calle de Cuarta Vía, núm. 3, en las que, de haber sido admitida la inscripción y por el orden que ésta señale, se dará ocupación a cuantos obreros sean precisos para la realización de las faenas de descarga y carga en el referido puerto de Pasajes.

## Un mal recuerdo

Murió don Benito Pérez Galdós y algunos de sus panegiristas que acaso se tronquen con algunos de sus explotados, tienen el mal acuerdo de traer a la memoria de las gentes la actuación política del difunto.

Digo mal acuerdo, salvando naturalmente la intención si hay una zona de penumbra y de sombra en la vida del autor de "Fortunato y Jacinta", correponde al período en que el genial novelista y dramaturgo se dejó traer y llevar en las andanzas blonquistas y en los mítines populacheros y su pluma proceera captada por ambiciosos e intrigantes.

En aquel tiempo, don Benito, que en la admiración y en el respeto era "el de todos", incluso de los que lamentamos sus descarríos doctrinales y sus desviaciones históricas, descendió a ser el de algunos; y aún su propia obra artística se empicó en el sometimiento a la esclavitud de una tendencia. Luego, el águila, aprisionada en semejante jaula, recobró la libertad y al tender nuevamente el vuelo por el espacio azul, sereno, del arte, asombró a las gentes con la hondura de sus concepciones dramáticas: vestidas con hilos de perlas y con los encajes de luz de su última prosa. Así volvió don Benito a ser "el de todos".

En esta hora de su muerte que no es la de su historia, porque está aún muy cerca el postrer aliento de su vida, no conduce a nada recordar lo que hay de episódico y fugaz en la existencia de Galdós. Episódico, fugaz y hasta vulgar es todo lo que se contrae a la actuación política de don Benito, mientras que es fundamental y permanente y vivirá en las autologías nacionales y en las historias literarias universales, ora se trate del género activo, ora se trate del gran narrativo novelesco, la obra artística de Pérez Galdós, tan intensa y tan exulta que se comprende la haya imaginado y realizado un solo hombre así fue: un ciclo de espiritual y material sino llevan do en la frente la centella del genio.

Pero de la intervención de Galdós en la política ¿qué quedará? Absolutamente nada. Y él lo reconocía así. Por eso, a preguntas de un periodista que le invitó a que le dijera para qué había sido diputado, contestó don Benito: — Para dar cuenta de que España no viene empujada. Precisamente, el mal está en el parlamentarismo.

Miguel PENARLOR

## Declaraciones del conde de Romanones

Madrid, 11, 11 n. Córdoba.—El conde de Romanones, que se halla cazando en Moratalla, con versó con los periodistas.

Como le preguntaran su opinión respecto a la probable declaración del estado de guerra en Barcelona dijo que tales medidas deben ser acogidas por todos los Gobiernos en los momentos verdaderamente extraordinarios y difíciles. "Yo mismo lo apliqué sin pensar en las censuras de que pudiera ser objeto."

Refiriéndose a las recientes declaraciones hechas por el señor Cambó, manifestó que la opinión del exministro catalán era muy respetable; pero que no se debe olvidar que todos los Gobiernos procuran con extraordinario interés resolver los conflictos de Cataluña.

Respecto del asunto de los exalumnos de la Escuela Superior de Guerra el conde de Romanones cree que debe presidir la una gran discreción y que lo mejor sería que todos guardarían absoluto silencio.

Condénó los últimos atentados que dicen muy poco en favor de la cultura de un pueblo europeo.

Precisamente porque cada día están más arraigados en su espíritu los principios liberales, le causan más indignación los atentados contra la libertad individual. Y añadió:

—El sindicalismo es el mayor enemigo de la libertad.

## A los comerciantes

Los dueños de establecimientos que quieran hacer facturas, papel de cartas, tarjetas, estilogos, folletos, blocs, etc., con vistas de sus casas, dibujos alegóricos, retratos, figurines, etc., etc., ofrecemos nuestros bien montados talleres.

## Unión Artesana -

En la Asamblea celebrada el día 3.º del pasado mes de Diciembre, quedó redigida para el presente año la misma Junta directiva que ejerció el anterior.

El programa de los festejos que celebrará esta Sociedad, durante el presente año es de los más completos que pueden darse, el cual se detalla a continuación. Día 19 de Enero, víspera de San Sebastián tendrá lugar un banquete habrá baile popular y música para izar la bandera de la Sociedad.

Día 20 del mismo mes, por la tarde se celebrará una gran fiesta baile en los salones de la Sociedad y por la noche habrá baile popular y música para arriar la bandera. Día 15 de Febrero (Carnaval), fiesta baile en los salones de la Sociedad de diez noche a una de la madrugada.

Día 16 del mismo mes, y desde las cinco de la tarde hasta las ocho y media noche, gran baile de máscaras (matrícula de San Sebastián) azul y blanco, únicos colores de que se puede componer el disfraz.

Día 17 del mismo (domingo de Pifia), gran baile de diez noche a una de la madrugada. Durante la Cuaresma, tendrán lugar los campeonatos de billar, dominó, música, etcétera.

Día 4 de Abril, gran baile de salón, del diez noche a una de la madrugada.

Día 22 de Mayo, víspera de la fiesta de las "Bodas de oro" de esta Sociedad, se celebrará un gran banquete, que será presidido por don José Ugarte, socio fundador, invitándose también al señor alcalde, así como a todos los presidentes de las Sociedades que contribuyeron al homenaje que se ha hecho últimamente a los remeros donostiarros.

Día 23 de Mayo, gran festival en la Plaza de Toros, consistente en la exhibición de una clásica tamborrada, toda uniformada, compuesta del tambor mayor y ochenta ejecutantes. Una novillada al estilo antiguo con su zaguante de albañeros, siendo presidida por señoritas de las familias de los socios; y como final, novillos embolados para diversión del público que asista al espectáculo.

Antes de la novillada, la Banda de música, la de tambores y barriles, ejecutarán la obra del inolvidable músico donostiarra Sarriegui, titulada "El Carnaval".

Por la noche, gran baile popular, de nueve y media a once y media.

Día 24 de Mayo, se celebrará un gran baile en los salones, de diez noche a una de la madrugada, durante el cual serán obsequiadas las señoras y señoritas con preciosos ramos de flores.

Los días 8 de Junio, 14 de Agosto, 10 Octubre, 21 Noviembre y 25 Diciembre, tendrán lugar otros grandes bailes de salón de diez noche a una de la madrugada.

Nota.—Con objeto de evitar abusos y aglomeraciones, la Junta directiva ha tomado el acuerdo de que la invitación a las señoritas, sea por tarjeta para todas las fiestas en la cual constará el nombre de la señorita, así como la firma del socio que la invita. Dichas tarjetas se facilitarán en la Secretaría de la Sociedad a los socios que soliciten.

Caso de que algún socio entregue su tarjeta de identidad a otra persona y quedara comprobado el abuso, se le recogerá dicha tarjeta.

La lista para el banquete del día 19 del corriente mes, víspera del día de San Sebastián, queda abierta en los salones de la Sociedad, desde el día de hoy y el precio del cubierto es de 8 pesetas, sin licores ni tabacos.

## Del Gobierno civil

El gobernador civil, al recibir ayer a los periodistas, manifestó que a las doce del mediodía había entrado en el puerto de Pasajes el vapor "Ollargan", que trae trigo argentino para Guipúzcoa.

La descarga comenzará hoy a la una de la tarde. Se han inscrito bastantes obreros para realizar la descarga, pero si por coacción o algún otro motivo no se presentasen interpondrá entonces el almito oficial.

El gobernador civil adoptará cuantas precauciones sean necesarias y aplicará medidas de rigor.

En el despacho del gobernador se reunieron ayer las comisiones de patronos y obreros descargadores de Pasajes.

En la reunión surgieron algunas bases, de las cuales la principal es la de que la Junta patronal tendrá libertad para contratar obreros, entendiéndose directamente con alguno de ellos en representación de los demás.

Patronos y obreros celebrarán hoy reuniones para estudiar las bases.

Las impresiones son optimistas.

## Liga de inquilinos de San Sebastián

Con el fin de tratar un asunto importante y de vital interés, se cita a Junta General extraordinaria a los socios de la Liga de Inquilinos de San Sebastián, que se celebrará el miércoles, 14 del corriente, a las siete de la tarde, en el domicilio social de la Liga, San Marcial, 13, entresuelo.

Se suplica la puntual asistencia. El secretario general, Carlos Heredia.



Entierro de don Francisco Muñoz, distinguido o caballero y exalcalde de Elbar, verificado el 10 del actual, presidido por el alcalde, a la izquierda, al retrato del señor Muñoz. Foto OJANGUREN.

## ECOS MUNDANOS

### VIAJES

Ha regresado a Vitoria doña Felicia Lejarazu y doña Juana Damborenea.

—Ha pasado de Bilbao para Londres don Alejandro de la Sota y Aburto.

—De Pamplona ha llegado el ilustrado escritor don Arturo Campión.

—De Vitoria ha llegado el acreditado profesor de música don Javier San Martín.

### TITULOS DEL REINO

Entre las instancias presentadas recientemente al ministerio de Gracia y Justicia figuran las de don Pedro de Prat y Soutzo, solicitando real autorización para usar en España el título francés de marqués de Prat de Nantouillet; de doña María de la Concepción Sandoval y Moreno, real carta de sucesión en el título de barón de Mayals.

Por el ministerio de Instrucción pública se ha propuesto al de Gracia y Justicia la concesión de un título del Reino a favor del ex ministro don Antonio López Muñoz, presidente de la Asociación de Escritores y Artistas.

### NECROLOGICAS

Mañana se cumple el primer aniversario de la muerte de aquel ilustre guipuzcoano don Modesto Huici y Zalacain, que le recordamos con cariño cuantos tuvimos la dicha de tratarle.

Honra del Cuerpo médico municipal a que pertenecía, cirujano eminente, caballero intachable, alma creyente, logró fama y aprecio bien merecidos, por su ciencia y excelentes dotes.

Al llegar tan triste fecha, renovamos nuestro pésame a su virtuosa viuda doña Juana Paguaga, hermano, doña Francisca y don Atanasio (presbítero), hermano político el diputado provincial don Antonio Paguaga, estimado amigo nuestro.

Todas las misas que mañana se digan en la Parroquia de Usúrbil, capilla de Padres Capuchinos, Clínica de Nuestra Señora de las Mercedes y Hospital de San Antonio Abad serán aplicadas por el alma del finado.

—En Dos Hermanas (Sevilla) ha fallecido la distinguida señora de Abanzer, hija de los señores de Ferreros de Tejada.

A su viudo, padres y demás familia acompañamos en su dolor.

—Ha fallecido en Vitoria nuestro estimado amigo don Domingo R. de Arbulu, administrador de nuestro estimado colega "Heraldo Alavés".

El señor R. de Arbulu prestó excelentes servicios a la empresa por su lealtad y competencia, siendo por sus dotes de honradez y laboriosidad muy querido.

A su viuda e hijos enviamos nuestro pésame.

—La grave enfermedad que venía sufriendo la bella y aristocrática señorita vitoriana Cecilia Verástegui y Velasco, ha tenido el triste desenlace que se temía. A las tres de la tarde del sábado entregó su alma a Dios fervorosamente, acabando su vida de virtudes en brazos de su amante madre y hermano, puesto el corazón en Dios, cuyo amor le inculcaron sus bonifimos padres y que ella practicó con devoción y piedad angélica. Pertenecía la finada a aristocrática familia, en la que se unieron las alcurnias de los Verásteguis y los Velascos, linajadas casas alavesas.

Era bellísima, y más que su rostro, tenía bellezas excepcionales su alma, por lo que cuantos la trataban la querían entrañablemente.

Su muerte ha sido sentidísima en Vitoria y la conducción del cadáver constituyó una general manifestación de duelo.

Muchas familias, distinguidas vestirán de luto con esta desgracia.

En estos amargos momentos acompañamos en su dolor a la atribulada madre doña Juana de Velasco, a sus hermanos los Barones de Sangatréu y los señores de

Díaz de Arcaya, tios, primos y demás familia, deseándoles resignación cristiana.

—En Bilbao falleció ayer el caballero señor Garmendia, ex senador por esta provincia, hombre bondadoso y caritativo, cuya muerte será muy sentida.

El cadáver del señor Garmendia será trasladado a Elorrio. A sus hijos los marqueses de Tola de Gaytán, nietos y demás familia, damos el pésame.

## Cambó en San Sebastián

En el expreso de ayer mañana llegó a San Sebastián, procedente de Madrid el señor Cambó.

En la estación fué recibido por el ingeniero señor Alonso Zabala, trasladándose ambos al restaurant "Nicolasa", donde amorzaron.

Por la tarde fué al fronton Moderno, donde presenció el partido de pelota, y de allí se trasladó al Club Cantábrico, donde tomó el té con el señor Alonso Zabala.

A las seis menos cuarto, el señor Cambó recibió a los periodistas en el Club Cantábrico, haciendo las manifestaciones siguientes:

De la situación de Barcelona no puedo decirles a ustedes más que lo que ya conocen. La labor de los sindicalistas traerá la ruina de la región catalana sino se ataja pronto el mal.

En el discurso que pronuncié en el Congreso fué breve, pues respecto a la situación de Barcelona había dicho ya repetidamente cuanto tenía que decir; se trataba ahora de expresar mi criterio ante una cuestión de conducta frente a la actual situación.

Respecto a los problemas sociales, diré a ustedes que creo que este Gobierno puede resolver el asunto en lo que se refiere y afecta al orden público, pues sin entenderlo que pa este momento que el Gobierno lo constituyan las primeras figuras de la política ni considero que la heterogeneidad del Gabinete sea causa de diversidad de criterio en el asunto, pues ante los repetidos atentados sindicalistas no es posible admitir oscilaciones ni divergencias.

El Gobierno debe proceder con energía y entonces resolverá el problema como lo resolvió Francia y para ello tendrá a su lado a casi toda la opinión pública, pues creo que sólo por contadas excepciones se consideraría posible un régimen a base de atentados personales.

Oí ayer el discurso que el señor Lerroux pronunció en el Congreso y les diré a ustedes que me pareció magnífico. Expuso ideas buenas y como todos nosotros cree el señor Lerroux que se debe proceder con energía.

Supongo que el discurso habrá agradado al Gobierno, porque le ha prestado un buen servicio con sus manifestaciones.

¿No?

Soy optimista y creo que el Gobierno actual resolverá la cuestión de orden público y sino la resuelve repercutirá en toda España el estado de Barcelona.

Después de regueta la cuestión de orden público será cuando se planteará un problema difícil para resolver la cuestión económica; la de los ferrocarriles; la de la economía nacional en relación con la extranjera; la de privilegios del Banco y otras muchas y muy interesantes.

En unces será cuando se hará necesario un Gobierno homogéneo y fuerte.

Terminó diciendo que a las seis y media saldría por el tranvía hacia la frontera para Hendaya, desde donde continuaría a París para asuntos profesionales.

Permanecerá allí tres o cuatro días y luego regresará a España.

El señor Cambó marchó a Hendaya acompañado del señor Alonso Zabala.

Todos los anunciantes deben consultar la tarifa de publicidad de este diario.

## - Estafeta militar - En el Ayuntamiento

Nuevamente abrimos esta sección al público que en años anteriores tuvo gran aceptación y consiguió completo éxito.

Próxima la concentración de reclutas y el sorteo de los mozos del nuevo reemplazo de 1920, creemos de interés el proporcionar a nuestros lectores el medio de consultar cuantas dudas puedan tener respecto a cualquier asunto militar, esté o no relacionado con el reclutamiento y reemplazo del Ejército.

Desde el próximo número, nuestro compañero "Popoff" se encargará de contestar cuantas cartas se reciban relacionadas con la cuestión que nos ocupa.

## Ateneo Guipuzcoano

### SERVICIO DE BIBLIOTECA

En el mes de Diciembre se ha efectuado en esta Biblioteca el siguiente movimiento:

La criminología del Quijote — E. de Herib.

Figuras anarquistas a través del Quijote — Lugié.

Las nuevas teorías de la criminalidad — C. Bernado de Quirós.

El bolchevismo en España — Correas.

Las normas jurídicas y la función judicial — V. de Buen Lozano.

El Sumario — A. Bellver.

La caverna del humorismo — Pío Baroja.

Informes acerca de documentos referentes a historia vasca — C. Echegaray.

## Centro Católico

El número de veladas organizadas por el cuadro dramático se traduce por igual número de éxitos, y la calidad de éstos va francamente "in crescendo". Ya el mal tiempo no es signo de buen augurio, por que con buen tiempo se llenó lo mismo el salón de actos, y así ocurrió ayer, que a la hora de la representación no pudo encontrarse una butaca sin ocupante.

"Levantar muertos" no es obra privada del Casino y ha llegado a ser objeto de una "creación" del cuadro dramático del Centro Católico. De ahí su persistencia en los programas y los aplausos que el público tributa a los actores. Ayer obtuvo una interpretación esmerada, aunque nos consta de modo positivo que a duras penas ha precedido un ensayo. Y esto ya se puede decir después de la representación, y se basta en un elogio.

Se puso también en escena "El rey del valor", zarzuela cuya música alegre entre tuvo bien y cuyos chistes fueron muy celebrados. Los actores se esforzaron y ayudaron eficazmente a los autores en la consecución del fin propuesto.

## = Vizcaya =

Bilbao 12, 2 m.

### DEFENIDOS

La Policía ha capturado a siete individuos que cometieron gran número de robos en diversos establecimientos.

### SENTENCIADO

Ha causado gran sentimiento la noticia de la muerte del ex senador por Guipúzcoa señor Garmendia, padre político del marqués de la Tola de Gaytán.

## De Alava

Vitoria 11, 10 n.

### UNA REUNION

En la Cámara de Comercio se han reunido las fuerzas vivas para tratar del impuesto sobre el timbre que quiere cobrar la Diputación.

Se adoptaron acuerdos radicales.

### ENTERRIO

Se ha celebrado el entierro de la distinguida señora Cecilia Berastegui y Velasco, constituyendo el acto una imponente manifestación de duelo.



EN EL SINDICATO CAYOLICO OBRERO DE NAZARE.—Grupo de distinguidas señoras que ayer repartieron dulces y juguetes a los obreros de dicho Sindicato.

Foto INFORMACION.